

PRESENTACIÓN

Los miembros del Comité Editorial de la revista Cuadernos sobre Relaciones Internacionales, Regionalismo y Desarrollo, presentan a continuación el volumen 17, número 32, correspondiente a julio - diciembre de 2022, con diversos temas pertinentes a las líneas de investigación referidas a las relaciones internacionales, el regionalismo y el desarrollo, sin dejar de lado la perspectiva histórica en América Latina, de gran interés en la comunidad académica y público general interesado en estas áreas de estudio.

En este sentido, apertura este número de la revista el estudio intitulado *Gerenciamento de resíduo na Antártica: um estudo comparativo entre Argentina e Chile*, desarrollado por los investigadores Josieli Santini y Felipe Kern Moreira. El objetivo general de este trabajo es analizar la gestión de desechos en la Antártida, con base en la perspectiva comparada entre las estaciones antárticas de investigación tanto de Argentina como de Chile, tomando en cuenta los antecedentes históricos vinculados con el objeto de estudio. A manera de conclusión, se puede destacar que pese a que ambos países cuentan con un marco legal sobre las prácticas de gestión de desechos, es posible identificar procesos heterogéneos así como falta de transparencia de la información disponible.

El segundo artículo publicado en este número fue realizado por los profesores-investigadores de la Universidad de Los Andes, Juan Carlos Fonseca y María Liliana Quintero Rizzuto, quienes analizan la importancia del neocapital social como un mecanismo de gobernanza policéntrica, que permita estrategias y políticas públicas -más allá del rol tradicional del Estado- frente al cambio climático y otros eventos adversos, orientadas a lograr objetivos de desarrollo sostenible en el municipio Rangel del estado Mérida, Venezuela.

El tercer trabajo presentado se intitula *Cooperação energética entre Venezuela e Irã: uma análise desde a perspectiva sistêmica*, desarrollado por los investigadores Ana Karolina Morais da Silva, Beatriz dos Santos Abreu, y Renan Silvestro Alencar Silva; tiene como objetivo analizar la cooperación energética entre Venezuela e Irán, concluyendo que este proceso confronta la política energética de los Estados Unidos, pudiendo implicar una transición hegemónica con una perspectiva sistémica, además de disminuir el impacto de las sanciones en la producción petrolera de ambos países. Así mismo, el trabajo de investigación elaborado por Dyanna María Ruiz Uzcátegui y Gonzalo Antonio Vega Vera, tiene como objetivo estudiar la situación actual de los

acuerdos de cooperación entre Cuba y Venezuela en el marco del ALBA-TCP; los mismos refieren resultados en materia social, económica y política, pero también evidencian debilidades, por lo que se ha visto limitado el desempeño de estas iniciativas en ambos países en los últimos años.

Por su parte, el profesor-investigador Roberto Baskin -en la investigación presentada- analiza la relación existente entre la pobreza de valores y el fracaso de los países, haciendo referencia al caso venezolano en un contexto global, siendo su principal aporte destacar que la salida de la crisis global o local pasa por reivindicar al ser humano como un ente transformador de la sociedad hacia un bienestar tanto individual como colectivo, sobre la base de la educación y formación, y muy especialmente el fortalecimiento de los valores en general.

Finalmente, los profesores-investigadores María Auxiliadora Briceño y José Daniel Anido, de la Universidad de Los Andes - Venezuela, aportan con su investigación intitulada *Reactivación del turismo en el estado Mérida (Venezuela): una propuesta en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas*, un proyecto orientado a impulsar el turismo en este territorio, con una perspectiva económica y ambiental cónsona con los objetivos de desarrollo sostenible planteados por las Naciones Unidas, a partir del diagnóstico estratégico y de la matriz de marco lógico y además tomando en cuenta las ventajas comparativas y competitivas de la región, con el propósito de mejorar la calidad de vida tanto de los pobladores como de los actores involucrados en su conjunto.

Dra. María Liliana Quintero Rizzuto
Directora